



*« Rachi de Troyes, lieu de mémoire européen »
labellisé Patrimoine européen*

✨ Les 29 et 30 avril, célébrons Rachi ! ✨

On 29 & 30 April, let's celebrate Rashi!

Les 29 et 30 avril, Troyes et l'Aube fêteront la labellisation de « Rachi de Troyes, lieu de mémoire européen » au Patrimoine européen.



Pour marquer cette reconnaissance, un programme riche et accessible à tous a été imaginé, mêlant visites, conférences, ateliers et expositions. Deux journées conçues comme une invitation à (re)découvrir une figure majeure du judaïsme médiéval et l'ancrage profond de sa pensée dans l'histoire de la Champagne et de l'Europe.

Explorer Troyes sur les traces de Rachi

Au cœur des festivités, la visite guidée « Sur les pas de Rachi » proposera une immersion dans le centre historique de Troyes. À travers rues et lieux emblématiques, découvrez la vie de Rabbin Salomon fils d'Isaac (1040-1105), dit Rachi, ainsi que celle de la communauté juive locale au Moyen Âge.

D'autres parcours viendront enrichir cette exploration, notamment le « Parcours Rachi », reliant plusieurs communes de l'Aube - Lhuître, Dampierre et Ramerupt - où des fresques contemporaines racontent l'histoire de Rachi et de ses disciples.

Comprendre une histoire vivante et partagée

L'exposition « Les juifs de Champagne au cœur de la vie médiévale », conçue par les Archives départementales et Aube en Champagne Attractivité, mettra en lumière leur rôle dans les dynamiques sociales, économiques et intellectuelles de l'époque. Celle consacrée à « Rachi et les juifs de Troyes au Moyen Âge », créée en 2005 par la Médiathèque Jacques-Chirac, proposera une plongée dans la Troyes du 11e siècle, en retraçant la vie des communautés juives en Champagne, les grands commentaires de Rachi et l'influence durable de son œuvre.

En parallèle, une conférence animée par Judith Kogel à l'Institut universitaire et culturel européen Rachi permettra d'approfondir la connaissance de l'implantation des communautés juives en Champagne médiévale et d'en comprendre les enjeux historiques.

Les visiteurs pourront également découvrir des documents rares issus du fonds hébraïque de la Médiathèque Jacques-Chirac, témoignant de la richesse des traditions intellectuelles liées à l'étude des textes.

Une expérience participative et immersive

Plusieurs ateliers inviteront petits et grands à expérimenter les savoir-faire du Moyen Âge : peinture à l'œuf, fresque, gravure de sceaux en lettres hébraïques, ou encore travail du cuir pour créer son propre marque-page.

En partenariat avec la Ville de Troyes, Troyes La Champagne Tourisme, la Médiathèque Jacques-Chirac, l'Institut universitaire et culturel européen Rachi et la Communauté de communes Arcis-Mailly-Ramerupt.

Inscrivez-vous dès maintenant

On 29 and 30 April 2026, Troyes and the Aube region will celebrate the designation of 'Rashi of Troyes, European Place of Remembrance' as part of the European Heritage Label.

To mark this recognition, a rich programme open to all has been devised, combining tours, talks, workshops and exhibitions. These two days are designed as an invitation to (re)discover a major figure of medieval Judaism and the deep roots of his thought in the history of Champagne and Europe.

Explore Troyes in the footsteps of Rashi

At the heart of the festivities, the guided tour 'In the footsteps of Rashi' will offer an immersive experience of Troyes' historic centre. As you wander through its streets and iconic sites, discover the life of Rabbi Solomon son of Isaac (1040–1105), known as Rashi, as well as that of the local Jewish community in the Middle Ages.

Other itineraries will enrich this exploration, notably the 'Rashi trail' linking several towns in the Aube department – Lhuître, Dampierre and Ramerupt – where contemporary murals tell the story of Rashi and his disciples.

Understanding a living and shared history

The exhibition 'The Jews of Champagne at the Heart of Medieval Life', designed by the Aube Departmental Archives and Aube en Champagne Attractivité, will highlight their role in the social, economic and intellectual dynamics of the period. The exhibition on 'Rashi and the Jews of Troyes in the Middle Ages', produced in 2005 by the Jacques-Chirac Media Library, will offer a glimpse into 11th-century Troyes, tracing the life of Jewish communities in Champagne, Rashi's major commentaries and the lasting influence of his work.

In parallel, a lecture led by Judith Kogel at the Rashi European University and Cultural Institute will provide a deeper understanding of the establishment of Jewish communities in medieval Champagne and help to understand the historical issues at stake.

Visitors will also be able to discover rare documents from the Hebrew collection of the Jacques-Chirac Media Library, bearing witness to the richness of the intellectual traditions associated with the study of texts.

An interactive and immersive experience

A range of workshops will invite visitors of all ages to try their hand at medieval crafts: egg tempera painting, fresco painting, engraving seals with Hebrew letters, and leatherwork to create their own bookmark.

In partnership with the City of Troyes, Troyes La Champagne Tourisme, the Jacques-Chirac Media Library, the Rashi European University and Cultural Institute, and the Arcis-Mailly-Ramerupt Community of Communes.

[Sign up now](#)



Groupement d'intérêt public « Rachi – Troyes et l'Aube en Grand Est »

Hôtel de Ville de Troyes
Place Alexandre-Israël
10 000 TROYES
gip.rachi@ville-troyes.fr



Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}. Vous avez reçu cet e-mail car vous vous êtes inscrit sur GIP Rachi.

[Se désinscrire](#)

© 2026 GIP RACHI

Le GIP Rachi protège vos données !

La confidentialité et la sécurisation des informations et données personnelles sont nos premières priorités.

Le Règlement Général sur la Protection des Données n°2016/679 entré en vigueur le 25 mai 2018 (RGPD) renforce les droits de chacun.

Nous vous informons que nous utilisons et conservons les données conformément à la réglementation en vigueur. Nous nous engageons à préserver la confidentialité et à maintenir un niveau de protection élevé de l'ensemble des données.

Le traitement des données est soumis au consentement de la personne et nous mettons tout en œuvre afin d'être en conformité avec la réglementation.

Conformément au RGPD, toute personne peut retirer son consentement et bénéficie d'un droit d'accès, de rectification, d'effacement et d'opposition au traitement ainsi qu'un droit à la limitation et à la portabilité de ses données. Les droits peuvent être exercés à l'adresse suivante gjp.rachi@ville-troyes.fr.

Nous vous remercions de votre attention et restons à votre disposition pour toute information complémentaire.

Si vous souhaitez continuer à recevoir nos newsletters, aucune action n'est requise de votre part !